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●这些年来，我对小说的认识越来越朴素。我觉得小说
就是要讲一个故事，讲一个好听的故事，不要去为难读者。
我曾经写过很多实验性小说，都是很晦涩很暧昧、时空交
错、目的不明确、人物面目模糊的故事，因为我很想挣脱故
事，摆脱小说的陈规。可是到现在为止，我越来越觉得对我
来说，小说的理想很简单，就是讲故事。

——著名作家王安忆谈写作。

●商业电影好比超短裙，商场不能只卖超短裙。很多人
对商业电影失望，观众需要多元化的选择。

——中国剧协主席濮存昕谈电影市场。

●虽然电影行业体量并不大，是一艘“小船”，但如果能
够搭上互联网这艘“巨轮”，那将会有长足的发展，加速整个
产业化进程。

——作家郭敬明谈电影产业发展。

●对于生活，我觉得平常的就是美好的。平常的日子浸
润着人世间酸甜苦辣的情感，让你能尽情品咂。对于文学，
我觉得应持有朴素的情感，因为生活是变幻莫测的，朴素的
情感能使文学中的生活焕发出某种诗意，能使作家葆有一颗
平常心和永不褪色的童心。

——作家迟子建表示。

●科学想象仍不能代替文学想象。科幻小说是呈现作家
想象力的独特领域，科幻小说中的文学想象建立在科学想象
的基础上，而文学想象需要超越科学想象才能成为审美对象。

——中国作家协会小说委员会副主任胡平认为。

●中国的科幻文学长期以来基础都很薄弱，我不认为凭
一部作品获得一个国际大奖就能有什么根本改变。我觉得还
是要一步一步地积累，还有很长的路要走。

——科幻作家刘慈欣谈《三体》获奖时说。
（刘格非辑）

“我深深地爱着你，这片多情的土地……”日前，当著名
女中音歌唱家关牧村站在天津大剧院音乐厅的舞台，以一首
首人们记忆中的金色旋律深情唱响对故乡的眷恋时，回报她
的是现场千余名家乡观众诚挚热情的掌声和喝彩声。关牧村
从艺45周年纪念音乐会首场演出在她的故乡天津举行，满足
了天津观众的期待。

关牧村是从海河大地走出的歌唱家，由她演唱的 《打起
手鼓唱起歌》《吐鲁番的葡萄熟了》《多情的土地》 等一批作
品成为中国当代音乐作品的经典。关牧村现任中国音乐家协
会副主席、天津市音乐家协会主席，她始终没有忘记一名文
艺工作者的责任，她的歌声不仅飘响在音乐厅，也飘响在工
厂、乡村，为社会公益慈善事业助力。

音乐会上，关牧村为观众们带来的是一台全新编曲的老
歌音乐会，选取的作品均是她 45 年艺术生涯中具有代表性、
受到大众喜爱且至今演唱不衰的代表作，其中多数是她与作
曲家施光南合作的。这些作品既充分代表了关牧村与施光南

“民族歌曲艺术化，艺术歌曲民族化”的艺术风格，又在当代
感十足的编曲中焕发出新的生命力。

音乐会上还有一个特别的节目——关牧村将自己过去在
业余演出队中常常一起唱歌表演的“老伙伴”们请上舞台，
一同演唱当年的歌曲 《咱车间的铁姑娘》，其旋律悠扬、激
昂，令不少老观众感动得流下热泪。

音乐会上还举办了简短的捐款仪式，关牧村将本场演唱
会全部个人收入10万元，捐献给“8·12”火灾爆炸事故中的
受灾群众和遇难消防战士家属，得到了观众最热烈的掌声。

（据《天津日报》报道）

数学新秀转行学了经济学

1979年，未满16岁的白重恩进入中国科技大学学
习数学。那时，数学是非常吃香的一门学科，陈景
润、杨乐、张广厚都是名噪一时的数学家，而白重恩
数学成绩又非常之好，顺理成章地选择了读数学，毕
业时还荣获了郭沫若奖学金。毕业后，白重恩考入中
科院数学所读研究生。当国际著名数学家丘成桐教授
访问中科院时，在老师的安排下，丘成桐和白重恩进
行了一番交流。后来，尽管研究生还没念完，白重恩
便在丘教授的推荐下出国留学。

丘成桐或许没想到，这样一位被他赏识的数学新
秀，到了美国加州大学圣地亚哥分校见到他的第一
面，说的却是要改学经济学。不过，丘成桐还是非常
大度地包容了他，并且建议他先从统计学起。两年
后，拿到数学博士学位的白重恩仍然一心要改学经济
学，最终考进了哈佛大学并于 1993年获得经济学博士
学位。

当记者问起白重恩转行的原因，他向记者回忆了
一段小时候的经历：上世纪70年代，他跟随父母下放
苏北，在淮阴农村时，有一年，当地里的麦子已经绿
油油一片的时候，上级忽然要求翻铲麦子改种水稻，
给农民带来很大损失。经济管理政策对于实际生产的
影响，令年幼的白重恩印象深刻。进入大学后，白重
恩对经济学产生了深厚的兴趣。

其实回顾起来，中国生机勃勃的改革开放大潮，
使得经济学在上世纪八九十年代吸引了很多人才转行
投入其怀抱，比如清华大学经管学院院长钱颖一，同
样也是由学数学改行的经济学家。

被赞也被骂的经济学家

2004 年，白重恩回国，正式到清华大学任教，当
时的研究领域主要为激励机制和公司治理。

谈到为什么回国，白重恩说，在哈佛时，他研究
过日本和美国就业政策的异同以及后面的深层次经济
因素，也研究过与中国经济有关的问题，但那些都是

在大洋彼岸远远地观察中国，他希望深入中国经济的实践，用自
己的观察和实证研究得出自己的观点和建议。

11年间，虽然白重恩总是给人一种谦谦君子的感觉，但对于
经济研究却有着非同一般的坚决。梳理他的研究成果可以发现，
他对国企改革、医疗体制改革、收入分配、经济结构转型、户籍
制度、公共财政税收等领域的问题均有研究。

除了清华大学经济管理学院副院长、弗里曼经济学讲席教授
的身份，白重恩还拥有清华大学中国财政税收研究所所长、全国
政协委员、民建中央常委、中国经济50人论坛成员、中国金融40
人论坛成员、中国信息百人会成员、“十三五”国家发展规划专家
委员会专家委员等种种头衔，并于2011年作为非中共专家在北京
市挂职锻炼，当时的职位是北京市国有资产经营有限责任公司副
总裁。在诸多经济领域，他研究再研究，献策再献策。他曾被评
价为“说任何话都有自己的研究基础”，也曾在 2012 年被评为

“最受网友关注的经济学家”之一。
2011 年，白重恩应聘担任了国务院医改专家咨询委员会委

员，这个委员是他自己“争取”来的。在此之前他在医改领域不
算知名学者，所以最初并不在受邀专家之列。但是白重恩非常关
心医改政策，并且与钱颖一教授一起，组织了系统深入的研究，
早在 2006 年即向有关部门提交了研究报告。正是这份扎实的报
告，使得他们进入了被邀请参加讨论的专家行列，他们的报告在
最终出台的医改方案中也得到了体现。

他的研究成果在收入分配改革方案中得到了部分体现。他呼
吁降低社保缴费率，减轻企业和个人负担。目前，失业保险费率
已经开始下调，工伤保险费率和生育保险费率也将分别结合工伤
保险行业的差别和生育保险的有关规定，总体上予以降低。这些
改革的推进，令他觉得欣慰。

11年来，白重恩因为呼吁降低社保费率被人赞过，也因为呼
吁改善公务员工资结构、却被简单地解读为给公务员涨工资，而
被批评过。不过，白重恩自己很坦然，因为他的建议都是建立在
调查研究基础上的。

履新央行货币政策委员会委员

7月中旬，白重恩参加了央行货币政策委员会的 2015年第二
季度例会，这是他履新后第一次参加这样的会议。

开会前，他特意与业内人士进行了多方面的沟通，了解大家
的想法，并且仔细阅读了相关材料，做足了功课。

根据《中国人民银行货币政策委员会条例》，货币政策委员会
是中国人民银行制定货币政策的咨询议事机构，对成员的选择有
着非常严格的标准。在6月15日的换班中，钱颖一、陈雨露、宋
国青的任期已满，经国务院批准，白重恩与樊纲、黄益平一起，
被任命为货币政策委员会委员。

白重恩曾说，“中国需要世界一流的经济学”“金融学研究要
扎根中国”。作为经济学家，白重恩说他其实有很大的压力：“如
果你说出来的话有一定的社会影响，可能会起一定的作用，就要
格外深思熟虑。”

在央行货币政策委员会委员的新岗位上，白重恩希望自己能
更好地实践30多年前负笈留学时的愿望——“很好地理解中国经
济发展中的一些问题”。

6月15日，52岁的白重恩成为

央行货币政策委员会的新委员。白

重恩从哈佛大学毕业，在海外工作

数年，2004年受邀回国工作。现任

清华大学经济与管理学院副院长，

是一位在业界卓有影响的经济学

家。
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2012 年，哈佛中国基金会主席柯伟林博士访问清华大
学，并发表演讲。图为白重恩与柯伟林等合影 。

传承人
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关牧村

四十五载游艺海
深情歌声献故乡

翟志鹏

名播海外的贵州省黎平县肇兴侗
寨，是全世界最大的侗寨。寨中有一
座鼓楼叫礼团鼓楼，它已经进入世界
吉尼斯纪录。这座美轮美奂的建筑是
肇兴层数最多的鼓楼，共 13 重檐，从
设计到建造都出自陆文礼之手。游客
常纳闷：为什么肇兴最好的鼓楼要请
纪堂侗寨的师傅来修建？说起来故事
就多了。

陆文礼的家乡是黎平县纪堂侗寨。
湘黔桂三省区交界的侗族地区有句民
谣：“花桥师傅在三江，鼓楼师傅在纪
堂。”它道出了纪堂侗寨鼓楼墨师的名
声，杰出者以陆培福和陆文礼为代表。
陆培福是陆文礼的舅舅，他们俩既是舅
甥关系，又是师徒关系。1961年，陆文
礼初中毕业，就到当时已经远近闻名的
陆培福那里拜师学艺。3年后，陆文礼
就已出师并独立掌墨施工。他们师徒的
杰作纪堂鼓楼，如今已经成为省级重点

文物保护单位，被国内古建筑家们当作
侗族鼓楼建筑艺术的研究标本。

如 今 ， 在 中 国 第 一 侗 寨 肇 兴 古
镇、深圳锦绣中华的民族风情区、北
京亚运村民族风情园等处，都可以看
到陆文礼精彩的侗族鼓楼代表作。陆
文礼创造了侗族鼓楼建筑史上的很多

个“营造之最”——建造了当今最高
的木质结构鼓楼，即 46.8 米高的从江
县城从江鼓楼；第一个把侗族鼓楼修
建到城市里 （黔东南苗族侗族自治州
首府凯里市金泉湖公园）；第一个把
侗族鼓楼建到北京亚运村民族风情园
……这众多第一中，以其编撰的第一
本 《侗族鼓楼建筑施工设计图册》 最
有影响。

自古以来，侗族鼓楼的营造没有图
纸、没有教程，掌墨师一根丈杆走天
下，技艺传承完全靠师徒之间言传身
教。陆文礼厚达数百页的 3卷本 《侗族
鼓楼建筑施工设计图册》，改变了侗族
鼓楼建筑长期以来不制图施工的历史，
使侗族鼓楼建筑技术更具科学性和艺术
性。

“1985 年我进凯里市修建第一座城
市中的鼓楼，当时贵州省民族研究所专
家就鼓励我搞出一本鼓楼建造的设计图
册来。”回忆往事，陆文礼仍然很激
动，“1986年12月，我以一座15层檐串
尖单宝顶假八角型鼓楼为例，开始摸索
鼓楼建造的图纸设计和绘图。经过半年
的艰苦努力，到 1987 年 6 月底，满满 3
本图册的设计制作终于完成，并交给贵
州省设计院总工程师李多扶等古建专家
审阅。1990年，深圳锦绣中华民族风情

区要建贵州鼓楼，就开始使用我设计的
图纸施工了。”

在传承与创新方面，“变角鼓楼”
技法是陆文礼与其师傅陆培福的得意之
作。他们以传统的平面四角鼓楼为蓝
本，大胆创新，创造出四角变八角重檐
攒尖顶的新型侗族鼓楼。“变角鼓楼”
的诞生，是侗族鼓楼技术的革命性变
革。这一技法后来被古建专家称为“加
假柱变换立面的鼓楼建筑技法”，陆文
礼是“变角鼓楼”建筑技法的主要创始
者之一。如今，“变角鼓楼”已经成为
侗族鼓楼建筑艺术的主体。

鼓楼是侗族典型的文化符号之一，
整个建筑只凭着一根丈杆、一把直尺、
一个墨斗盒，就将成百上千错综复杂的
木梁、柱、椽、枋、板等材料不用一钉
一铆衔接起来，其工艺堪称一绝。2006
年，侗族木构建筑营造技艺被列入我国
首批国家级非物质文化遗产名录，陆文
礼也于 2007 年获得首批“中国民间文
化杰出传承人”荣誉。

侗族人常说，侗族有三宝——大歌、鼓楼、风雨桥。为了让鼓楼建

造技艺传承下去，75岁的陆文礼正在修订自己用心血写就的手稿《侗族

鼓楼建筑施工设计图册》。
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陆文礼和陆培福建造的侗族鼓楼。陆文礼和陆培福建造的侗族鼓楼。

关牧村在音乐会上演唱。 姚文生摄

陆文礼在工作。陆文礼在工作。


